

## SIEMPRE ES CURIOSO SABER...

Quienes fueron los inventores de algunos objetos que por la costumbre de verlos y utilizarlos, nos parece ya cosa natural de que existan, y nadie se acuerda de agradecer el esfuerzo de inteligencia o de genio que ellos representan.

### ¿Quién fué el inventor del billete de Banco?

Asegúrese que la invención de los billetes de banco proviene de la China.

En los comienzos del reinado de Hian-Troung, hacia el año 807 de nuestra Era, mandó el emperador que todos los comerciantes y personas ricas del país, depositaran en el Tesoro el dinero que tuviesen, a fin de atender a las necesidades que creó el hambre muy grande que entonces había. En cambio del metálico se entregaban billetes llamados *Fey-thsiam*, que significa *moneda volante*. Y aunque a los pocos años se suprimieron, continuaron circulando tales billetes por las provincias más alejadas de la capital.

En Europa empezaron a usarse en el siglo XII en las opulentas repúblicas italianas de Venecia y Génova.

Se dice que el primero que los falsificó fué un tal Vangham, de nacionalidad inglesa, y escribiente de un abogado. Esto ocurrió en 1758. El autor de la falsificación fué ahorcado.

### ¿Quién inventó la brújula de los marinos?

Siguió la brújula una trayectoria parecida a la de los billetes de banco. Desde China pasó a Europa, donde empezó a utilizarse también en el siglo XII.

Y otra rara casualidad: también fué un italiano, llamado Flavio Gioga, quién primero la aplicó a la navegación,

### ¿Quién inventó el piano?

Tuvo este instrumento sus predecesores en el «monocordio», «clavicordio», tympano, espineca, címbalo, etc.

Debióse su origen a la idea de reunir en un solo instrumento, las características de algunos de aquellos.

El primero que lo consiguió fué Baldomero Christófali, natural de Parma (Italia), en 1711, con lo que él bautizó con el nombre de «piano-forte».

No obstante, simultáneamente se ocupaba de lo mismo José Gottlob Schröter, que presentó

dos modelos parecidos en la corte de Dresde, suponiéndose, que ciertas imperfecciones del mecanismo, que Gottlob no conocía el invento de Christófali.

Luego se hicieron en el piano infinitas innovaciones, siendo las más importantes las debidas a Sebastián Ehrhardt.

### ¿Quiénes inventaron los mapas?

Los primeros ejemplares de mapas se encuentran entre los egipcios. El historiador griego Apolonio dice que los egipcios de Colchis, colonia que data del tiempo del faraón Ramsés II (Sesostris), tenían unas tablitas de madera en las cuales estaban señalados los mares, carreteras y montes del país. Dicese que Sesostris mandó hacer algunos mapas, y que en recientes excavaciones han sido hallados varios de ellos.

En el museo de Turin se conserva uno, con la tipografía de la región minera de Nubia. Se supone que este mapa tiene una antigüedad por lo menos de 3500 años.

En China también desde remotos tiempos conocieron los mapas.

Doctor Samuel

lizó una visita a este término municipal, dónde en su límite le aguardaban las autoridades locales, con las que cambió afectuosos saludos.

Trasladáronse seguidamente, a los distintos parajes de interés turístico y arqueológico del agregado pueblo de Romanyá de la Selva, desde donde se le acompañó luego al Ayuntamiento, para imponerse de los problemas y necesidades del municipio, muy especialmente de los adelantados proyectos de escuelas, viviendas para los maestros y nueva Casa Consistorial, inspeccionando sobre el terreno los lugares escogidos para cimentarlos, sugiriendo acertadísimos detalles urbanísticos, que fueron con singular agrado acogidos para plasmarlos en

realidad.

Finalmente fueron obsequiados los visitantes con un vino español, regresando ya anochecido a la Capital.

— En las elecciones celebradas para Concejales municipales, en representación de los vecinos cabezas de familia, triunfó por amplio margen de votos D. José Noguera Aulet y para la representación sindical fué reelegido por gran mayoría de compromisarios, D. Juan Martí Cateura.

— El empresario del cine Salón Balmaña, tiene anunciada su reapertura para las próximas fiestas de Navidad. La noticia ha producido gran contento en la localidad dada la falta de toda diversión y espectáculo público. Desde estas páginas alentamos al empresa-

rio, para que no demore la esperada inauguración y pueda obsequiarnos prontamente con atractivos programas de películas. — C.

## CARNET DE ARTÉ

He aquí que los alumnos de la Escuela Municipal de Música de nuestra ciudad, dirigida sabiamente por el maestro Mercader, nos ofrecen junto con unos alumnos de éste, de Casá, una velada musical que fué algo así como un bálsamo a nuestro ajeteo. Estos dos grupos, de lo más selecto de nuestra juventud, honraron, como lo vienen haciendo ya cada año, a su Patrona Santa Cecilia, con un recital de piano y desde los primeros balbuceos en el teclado de aquellos simpáticos principiantes, a las notas ya firmes y seguras de los ya consumados alumnos, nos fueron ofrecidos unos momentos de admiración y encanto a la par que se nos mostraba la elevada labor de aquella institución. Nos dieron a gozar todo un programa de bellísimas creaciones de aquellos grandes compositores como Cho-

pin. Schubert, Albéniz y otros, que fueron ejecutadas concienzuda y graciosamente por aquellas manos, ora finas y distinguidas de aquellas simpáticas señoritas, ora firmes y varoniles de los jóvenes. Y como caso doblemente laudable, cabe remarcar que portaronse todos tan modestamente, que siempre se escaparon a los aplausos, muy merecidos, del auditorio, al igual que su director que rehuyó los a él dedicados al final de tan magnífica velada.

Honor, pues, a esta digna institución de música de nuestra ciudad, igual a sus dirigentes como a sus dirigidos, que de una manera callada y eficaz va manteniendo vivo el culto a la música selecta en una parte escogida de nuestra juventud, en la cual podemos cifrar nuestras esperanzas del mañana. — C. I. II.

### La Escuela Municipal

### de Música nos ofreció un muy bello recital

## EL «DIA DEL MAESTRO»

Cumpliendo con lo ordenado por la primera autoridad civil de esta provincia, se celebró dicha fiesta, en esta población, con varios actos solemnes.

A las diez de la mañana, en la Iglesia Parroquial, se ofreció una misa a San José de Calasanz, a la que asistieron autoridades, maestros y alumnos de las escuelas de esta localidad.

A las doce y media, tuvo lugar en el Ayuntamiento, una recepción en honor de los maestros nacionales y privados de esta ciudad a la que asistieron el Sr. Alcalde, el Rvdo. Cura Párroco, Teniente Alcalde, Concejal de cultura, miembros del Consejo Local de Primera Enseñanza y de la Junta Local del «Día del maestro».

En primer lugar, se leyó la orden del Excmo. Sr. Gobernador Civil por la que se ordena la celebración del «Día del maestro». Seguidamente el Sr. Alcalde dió la bienvenida y ofreció el acto al Magisterio local. Con palabras elocuentes, hizo resaltar la gran importancia de la misión de los maestros, por ser los forjadores de las jóvenes generaciones de españoles, de las que tanto espera la Patria.

Manifestó su satisfacción al poder felicitar a los profesores, allí reunidos, por su continuado esfuerzo en el cumplimiento de la difícil misión que les ha sido encomendada. Hizo notar la conveniencia de dar a los alumnos una sólida educación religiosa y moral por ser la base de la cultura de toda nación católica. Exhortó a los educadores para que sigan esforzándose en el desempeño de su cargo, a fin de lograr que los alumnos adquieran una buena preparación moral e intelectual para que den gloria a nuestra Patria y sean el orgullo de nuestra población. Finalmente, dijo que el Ayuntamiento se asociaba a la suscripción del «Día del Maestro», encabezando la lista local, con 500 ptas.

En nombre de los maestros, el Sr. Director de la Escuela Graduada de niños, agradeció la atención del Magnífico Ayuntamiento por este donativo y por la recepción y actos que había organizado en su honor.

Manifestó que aprovechaba gustoso la ocasión, para hacer público el agradecimiento de los maestros por el apoyo que habían recibido siempre de él y en particular del Sr. Alcalde, quién había procurado atender y resolver las demandas que en provecho de la enseñanza le habían presentado. Dijo que aprecian en todo su valor, los esfuerzos del Excmo. Gobernador para dignificarles y para colocarles en el lugar que les corresponde por la gran responsabilidad que tienen ante Dios y ante la Patria. Prometió que harían los posibles para demostrar que son dignos de la confianza que la nación ha depositado en ellos, al confiarles la educación e instrucción de sus hijos. Finalmente, dió las gracias a los que con su presencia habían honrado aquel acto.

Seguidamente los asistentes a la recepción, fueron obsequiados con una copa de vino español.

## Y seguimos copiando

El Boletín de la Federación Catalana de Fútbol, al reproducir de nuestras páginas y en su delantal la carta Guixols — Moncada que nuestros lectores ya conocen, le añade en su glosa y elogio:

«Es digna de destacarse la lección de deportividad patentizada en las líneas de la citada comunicación, que reflejan fielmente el espíritu que debería presidir todas las contiendas futbolísticas. Ejemplo por partida doble; uno, en favor del Club propietario, que supo atender correcta y caballerosamente a los visitantes; y el otro, que acredita la hidalguía del Club derrotado, al reconocer espontáneamente la superioridad de su antagonista y felicitarle por su merecida victoria.»

## DESDE Santa Cristina de Aro

El día 22 del pasado noviembre, por la tarde, el Excelentísimo Sr. Gobernador Civil y Jefe provincial del Movimiento D. Luis Mazo Mendo, acompañado del Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda D. Luciano Izquierdo y de su Secretario particular Sr. Cosme Casas, rea-

### Nuestro segundo CONCURSO de CARTAS a los REYES MAGOS

En una de nuestras próximas ediciones publicaremos las bases de nuestro II Concurso de Cartas a los Reyes Magos, que tanto éxito obtuvo en su primera realización de 1950.

Dicho concurso que hogafío se celebrará bajo el patrocinio del Instituto de Estudios Guixolenses, cuenta ya con la promesa de varios e importantes premios.

### EN SOLEMNIDAD DE LAS PRÓXIMAS NAVIDADES

Correspondiendo al señalado favor que todas las semanas, y en mayor número, vienen dispensándonos nuestros lectores, así como gracias a la generosidad de los señores anunciantes, ANCORÁ publicará como en años anteriores su habitual extraordinario de Navidad.